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时节如流，红尘似梦，
又是一轮三百六十五个日

子的擦肩。时光在轴条上
旋转，我在轴盘上跳跃，仿
佛就这样把日子跳过了。
不知不觉，又来到了跨年
的节点。这一刻，喜未来
可期，青春未打烊，亦分明
感到了风霜上脸！

2021，在 各 种 逗 号、顿
号 、问 号 、破 折 号 、省 略
号 、感 叹 号... 的 意 象 中 画
下了句号。工作是活着的
状态，活着，就得捧出一颗
初心，为生命写下赞与叹、
诗与歌，然而，疫情酵发的
麻木与怠惰，闷声地蚀去
了稀疏的灵感，辛丑的篇

章，斑驳着空幻！
时光作渡，眉目成书，

离群索居的年月里，孩子
们一天天地挺拔成长，不
经意间已是稚气蜕变，印
象变了模样。或许少年的
率真无忧，并不懂得大人
的世界的辛酸与波澜，而
我们倾尽全心，只愿他们
健康向阳，勤学自律，以梦
为马，登高行远。

长路漫漫，余生日短，
每一份过往都值得品味，

每一个当下都弥足珍贵。
疫情阻隔的日子，距离或
许是另一种对酌与交心，
让 牵 挂 温 润 ，让 思 念 甘
醇。愿匆匆的流年，不论
平淡，不论困苦，我们都一
如既往的笃志用心，满怀
热爱；愿再相见时，你依然
是那样的坚定和饱满。

天涯弗远，归心日揪！
2021，滞留，依旧是浪迹海
外背井离乡的万千游子的
身心煎熬和生死魔考！不

曾经历过的人，或许不懂
家是如何的能治疗一旅孤
伶的创伤和安顿一个漂泊
的灵魂。关山迢迢，障卡
重重，回家的路，泥泞着晨
昏之恋与梦的祈盼！

人 生 如 寄 ，一 程 山 水
一 年 华 ，一 路 风 雨 度 凡
尘。每一程都会结缘一些
人，每一程也都会走散一
些 人 。 2021，感 恩 所 有 的
结缘，让我们在疫情无常
和暴虐的桎梏中以线上的
方式同行及共事，持续践
行着向上和向善。同时也
怀念那些命定的走散，带

着沉隐的悲伤，默祷你/妳
能到达那个幸福的远方，
我会在或宁静或喧嚣的动
情 处 时 不 时 的 忆 起 你/妳
的容颜！

岁序更迭，寅虎登秀，
启 航 2022，奔 赴 下 一 场 山
海，美好与憧憬盈溢在怀，
苦 难 与 灾 劫 还 延 续 着 常
态！健康为重，风雨从容，
把握好余生最年轻的每一
天，保持对生活的热忱和
敬 畏 ，己 立 立 人 ，已 达 达
人。新的一年，虔心祈愿:
疫沥廓清，众生平安，盛世
祥和，道法自然。

随笔 2021

■ 雅加达：莲心

在国际舆论场上，“对
抗 ”、“ 威 慑 ”似 乎 成 为 了
2021 年 南 海 的 热 门 关 键
词。但在马来西亚中国研
究专家饶兆斌看来，2021 年
南海局势“斗而不破”，整体
上得到良好的管控。

2022年的南海局势将何
去何从？东盟国家如何坚
持不选边站的智慧？中央
广播电视总台南海之声近
日专访马来西亚马来亚大
学中国研究所所长饶兆斌，
解读他眼中的南海时与势。

“南海局势整体得到管
控，值得肯定”

南海之声：近年来南海

的地缘政治发生了很多变
化，您怎么看待过去一年南
海的局势演变？

饶兆斌：如果是说过去
这一两年的话，在总体上属
于中国人经常说的一句话，
叫“斗而不破”，不能说是完
全平静平稳，但总体上没有
造成事态的升级。各种消
极的事件最终都得到相对
良好的管控。包括在中国
和菲律宾之间，中国和马来
西亚之间，中国和印尼之间
等等，不可否认过去一两年
都是有一些事件的发生，但
总体上我觉得都得到一些
管控和处理，避免了事态升
级，这个是比较值得肯定的
地方。

“东南亚不欢迎美国在
南海对抗中国”

南海之声：近一两年美
国在东南亚地区的政策是
有一些变化的，包括四方安
全对话，以及前不久刚成立
的美英澳联盟，它们会对南
海局势产生什么样的影响？

饶 兆 斌 ：美 国 无 论 是
“四方联盟”还是“美英澳”
这些，他们主要针对的对象
肯定是中国，这个无论他们

想怎么掩饰都好，主要针对
中国。我觉得这种目标明
显针对中国的所谓联盟，对
东南亚国家来讲都不是太
受欢迎的。

东南亚国家虽然跟中国
在南海议题上有争议，但总
体上并不认为中国就是一
个敌人、敌国、战略竞争对
手。这个对东南亚国家来
讲没有必要，毕竟我们跟中
国有着良好的经贸人文交
流等关系。我们当然也跟
西方国家，跟美、英、澳长期
有很多合作，我们不希望这
些国家他们视彼此为战略
竞争对手。

“东盟国家要坚持不选
边站的智慧”

南海之声：您曾经提过
一个观点，现在整个世界迎
来了一个两极多元竞争的
态势。面对中美在东南亚
地区博弈的现状，您觉得东
盟还能够坚持独立自主的
这么一个定位吗？

饶兆斌：东南亚国家身
处域内，跟中国在经贸上有
这么密切的来往，但是在安
全事务上对西方国家又有
长期的合作关系，这种情况

下不愿选边站，大家已经是
听了无数次这样的表达，这
个表达不会因为东南亚国
家的国内纷争或者其它因
素而出现根本性的变化。
这是第一点。

第二点我也认同，现在
（东南亚）各国领导人基本
上都必须把主要的精力花
在应付国内各种各样的政
经、公共卫生挑战方面。这
种情况下其实是更进一步
的使既定的路线没有太大
的更动，除非是有一些突发
性的事件，逼不得已去做出
一些反应。要不然，他们就
会保持着既定的大方向，维
持这个态势。

“中国和东南亚经济互
补性强，合作前景乐观”

南海之声：即使是在疫
情的情况下，过去两年中国
和东盟的经贸合作成果丰
硕，您如何评价中国和东盟
取得的这个成绩？2022 年 1
月 1 日即将生效实施的《区
域全面经济伙伴关系协定》
（RCEP），又将对东南亚区
域经济一体化带来哪些影
响？

饶兆斌：这个当然跟中

国本身过去三四十年改革
开放，也包括东南亚国家积
极参与在中国的改革开放，
中国融入世界经济大家庭
这样的一个结果是离不开
的，所以我们今天看到的是
中国和东南亚基本上是整
个全球产业链里面相互之
间离不开的。

总体上我觉得中国和东
南亚的经济在产业链上，在
互补性上，在其他发展的潜
能方面都有很多合作的空
间，将合作空间进一步提升
的潜能也是非常高的。从这
一点来讲，我不惊讶于中国
和东南亚经济的强大韧性。
我觉得 RCEP 会强化和巩固
现在的成果，会开拓更多的
商机，在条件允许之下，也会
为中国和东南亚国家和其他
RCEP的伙伴的进一步升级，
打下重要的基础。所以从这
种种来说，我对中国东盟在
经济上进一步的巩固和强化
保持乐观的态度。

“马来西亚期待分享中
国经济成长的蛋糕”

南海之声：就中国和马
来西亚的经贸合作来说，您
觉得未来有些领域可以有

更大的发展空间？
饶兆斌：我觉得在RCEP

落实之后，马来西亚希望中
国有更多的企业进来投资，
包括在制造业、服务业、运
输、物流等等很多领域，我
们希望能够分享到中国经
济成长的蛋糕。

当时也希望中国进一步
开放，让更多马来西亚的企
业有机会参与，形成真正互
利的经济来往。“一带一路”
课题上，每一任政府都是支
持的，也高度重视“一带一
路”倡议下的“五通”（政策沟
通、设施联通、贸易畅通、资
金融通、民心相通）所带来的
互惠互利。最近几年虽然中
马之间没有一些大型项目的
宣布，不像过去 2016、2017
年时候项目比较多，这会给
人一种错觉，认为马来西亚
是不是没有这么热情，我觉
得这是错觉。我们现在要进
行的大型项目其实是很大的
一个工程，只要把这个做好，
巩固起来，我觉得已经是一
个很好的信号和方向。从各
个方面来看，马来西亚还是
对跟中国加强、巩固经贸关
系持正面的态度。

马来西亚学者：东南亚对美国在南海对抗中国有戒心

■ 南海之声

饶兆斌

去年 8 月，日相安倍晋
三假称在办公室“吐血”，以
健康理由“突然”辞职。其实
主要原因是参议院选举失
利、支持率下降、内阁成员丑
闻、内政经济交困，担心被反
对党在参议院封杀而提出辞
呈。还有一个原因，可能是
不愿夹在中美俄三国中间

“艰难生存”！
安倍退休后却不老实，

也不再“装病”了。今年 11
月，他不断在台海问题上指
手画脚，称日美不会袖手旁
观；鼓吹日本扩充军备，先进
的 F-35 隐形战斗机在台海
有事之际会有所行动。说实
话，若没有美国撑腰，安倍肯
定不敢如此嚣张。其拿手绝
活的“口嗨嘴炮”，不过是为
了争取日本右翼的支持，为
其造势以“制衡”日本现任首
相岸田文雄。

《朝日电视台》22日报道，
岸田文雄宣布：“厚生劳动省
进行产品检查时，发现7100万
个口罩中，约有1100万个口
罩，即 15%的口罩质量不合
格。”故下令今年内废弃安倍
执政期间为抗疫发放的“安倍
口罩”，并公开存放8130万枚
口罩仓库的情况。从去年8月
至今年3月，仓库费用共耗资
6亿日元，加上3月后的花费，
这个数字肯定更高。

《亚洲周刊》11月下旬的
新闻眼以“日本政府滥用税
金20亿”为题评论：“新任日
本首相岸田文雄收到日本政
府 2020 年度决算的检查报
告，发现滥用税金超210起，
达 20 亿美元。实数恐怕更
多，涉案金额已经是去年的
七倍。”“前首相安倍晋三的
防疫预算比实际上多了二百
亿，也被视为是日本政府审
务能力的不足。在防疫时刻
出现庞大误算。”

另一则新闻是日立公司
于 2017 年以 57 亿英镑售予
英国大西部铁路公司的全新
高铁列车，仅用四年就出现

裂缝，造成安全隐患。调查
后发现日立 30 年来数据造
假，涉及全球 1952 家企业，
部分问题产品已销售十年以
上。引发舆论哗然，拉下了
安倍的“假面具”！

《环球时报》12 月 21 日
刊文《日本“工匠”为何屡因
造假蒙羞》评论：“日本歧阜
县高山市一家企业最近‘东
窗事发’，被爆5年来一直将
从中国进口的鳗鱼伪造成日
本爱知县产的鳗鱼批发销
售。”“日本国土交通省被爆
存在长达 8 年重复记账、错
误统计建筑业数据，部分数
据还被用于计算日本 GDP，
因而恐将导致日本GDP数据
被长时间夸大。”

日本近年来接连出现造
假事件，从2016年东芝财务
长期造假；三菱集团油耗数
据造假。日产汽车无资质人
员围攻“假检”；兵库县农协
餐厅掺杂冒充的“神户牛
肉”，神户制钢以次充好；
KYB 工业减震装置篡改数
据；西铁城电子公司伪造数
据。到2021年，曙光工业数
据造假；小林化工 40 年来
500种药品80%有伪记录；三
菱电机数据造假。商工组合
中央金库通过篡改财务数
据，违规发放近 7 千亿日元
贷款，以套取政府补贴等。

为什么各界日企造假事
故频发，连政府部门也牵涉
其中？分析认为是日企被不
断赶超而承受巨大压力，导
致在焦虑下铤而“造假”。其
次是日企内部治理机制和监
督制度形同虚设。曾被视为
东亚范本的日企，已逐渐被
全球经济迅猛变革和科技经
贸一体化甩在身后。

此外，日本政界频繁爆出
涉及隐瞒、造假和违规的操
作，为日企带来负面示范和影
响。前首相安倍本人的“森友
学园”低价收购土地、“加计学
园”套取国家经费和“赏樱会”

费用弊案，直接助长无良企业
上行下效，政府部门对此类事
件也越来越容忍、迁就。

中国与巴基斯坦的“兄
弟关系”世人皆知，所以很多
东亚及东南亚的商人喜欢冒
充中国人来巴基斯坦做生
意。可是巴基斯坦政府却于
2018年 7月下令严禁购买和
销售中国的食盐。行家把这
种假盐仔细比对后发现，虽
然包装上仿冒中国元素，却
是日本商人兜售的。

专家分析，日本的问题是
用战术的精细，掩盖全局的偏
差。当质量滞后，失去竞争优
势，他们不思进取，却横了心
靠精致的“造假”来维持形
象。日本工匠纷纷“造假”，但
右翼政客复辟军国主义的野
心却“不假”，且看他们在军备
的言行，正义人士必须警惕！

1941 年 12 月 7 日，日军
偷袭美国在夏威夷珍珠港的
海军基地，造成2335名军人
丧生，68 名平民遇难。今
年，当美国开展纪念珍珠港
事件80周年活动之际，日本
国会跨党派议员联盟“大家
一起参拜靖国神社国会议员
之会”的99名议员却集体参
拜靖国神社。

日本 NHK 将于 12 月 30
日播出太平洋战争 80 年电
视剧《伦敦的山本五十六》。
妄图证明山本一直反对同美
国开战，但作为军人，当国家
决定开战时能尽力争取胜
利。似在安抚美国的同时把
山本塑造成一代“军神”。联
想到近日本海上自卫队与保
安厅针对中国钓鱼岛举行的
联合演练，不能不使人感到
日本正从“精神”和战力两方
面发出危险的信号。

美国罗斯福总统曾以“卑
鄙”一词评价日本。法国戴高
乐总统说过：“日本，这是一个
阴险与狡诈的残忍民族。”虽
然难听了点，却鞭辟入里；全
球政要切莫忘记历史教训！

造假成风的日本“工匠”■ 廖省：林越

光阴一年一年在流转，/
我们一年一年在变老，/翻看
发黄的老照片。/不变的是那
纯真的笑脸。/啊！时光带走
了我们的青春，/却留下了难
忘的从前。/啊！岁月改变了
我们的容颜，/却改变不了那
份深深的怀念……

疫情期间，收到丽云学长
精心制作的视频，她尽心尽
力，收集了老师和同学们从前
和现在的照片，再配上一首充
满思念怀旧的歌曲——“深深
的怀念”。随着优美的音乐，
醉人的旋律，一张张熟悉的笑
脸，学生时代天真纯洁的照
片，如今50年后布满皱纹的
老脸，让人惊叹光阴似箭飞
逝，瞬间已穿越半个世纪……

我激动兴奋地重复看，
一遍又一遍，那学生时代纯
真的笑脸，和如今头发稀疏，
布满皱纹的脸，从前美丽的
校花，虽然年近古稀，却风韵
犹存，英俊高大的男生，如今
已成了秃头，却依然风采神
杨，有的改变不多，有的历经
风霜，更显得成熟。

其中最令我关注神往的
是钟泰山老师，因为他是我
最尊重的师长，也是我的文
学启蒙老师。望着他那双炯
炯有神的双眸，头发染霜，却
依然茂密，那双严肃有光的
眼神，拨动起了我尘封半个
世纪，那美好难忘的心弦。

往事历历在目，那年我
读初中二年级，当时我班是
全校闻名的“调皮班”，不懂
事的少年郎，顽皮、胡闹，总
喜欢作弄老师与同学，上课
时爱讲话，不认真听课。

新学期开始时，我班班
主任是新来的钟泰山老师。
第一堂课是语文课，上课钟
敲响后，同学们陆陆续续走
进教室。坐在各自的座位，
却如往常那样笑谈胡闹。

只见钟泰山老师走进课室，

温文儒雅，他首先打开课本放在
讲台上，环视着全班同学，同学们
还在胡闹笑谈。钟老师拿着粉
笔，正准备在黑板上写字开讲课，
同学们还是叽叽喳喳闹个不停。

钟老师转过身，站在课
堂上，一言不发。同学们仍
然旁若无人地大声讲话。

钟老师恍如泰山般，一
脸严肃，双眼炯炯有神盯着
同学们。魁梧，挺直的身躯，
一动也不动站着。同学们面
面相视，眼看这位威严的钟
老师不发一言 ，只听到窗外
椰叶被风吹的沙沙声……

良久，“噹噹噹……”下
课钟敲响了，此时的钟声特
别响亮。大家以为下课了，
可以到食堂大吃一顿。然而
钟泰山老师却依然不声不
响，一动也不动站着。

好一会儿，他那宏亮的
声音开始说道：

“今天是我执教以来最不
费口唇的一堂课，也是我最痛
心的一堂课。你们的家长付出
了学费，而你们却不认真听课，
你们是来胡闹或者来学习的
呢？俗语说：‘少年不努力，老
大徒悲伤’。你们还年青，是父
母亲的希望，是将来国家的栋
梁，是未来社会的改造者，但你
们却不努力好好学习，太叫老
师失望痛心啊……”

钟老师话音未完，第二
节的上课钟响了，钟老师二
话不说，就走出教室去。这

时第二堂课的数学陈老师已
站在教室门口。奇怪！从这
一节的数学课起 ，以及以后
的每一节课，同学们都鸦雀
无声，静静地听课了。

我们这一班同学，好些喜
欢作弊，上课总爱双脚脱下鞋，
显得很散漫的样子。钟老师从
不严厉训话，只是有一次在考场
上，出其不意地转头把一个正在
作弊同学的考卷，猛地抽出来，
画了一个大大的“零蛋“，然后展
示给全班同学看。并把一个双
脚脱鞋的同学鞋子，蹲下身去取
出来，摆在高高的讲台上，引得
同学们哄堂大笑。钟老师同样
一语不发，并不处罚作弊与脱鞋
的同学。但从那以后，全班同学
再也没有人敢作弊，以及吊儿啷
当赤脚脱鞋了。

现在回忆起当时钟泰山
老师孜孜不倦的教诲，以及

“言教不如身教“的教学方法，
大家深感受益匪浅，觉悟性更
高了。后来我们班成为全校
的“模范班”，年考总成绩全校
第一，班级秩序比赛第一，清
洁比赛也第一，后来还涌现了
许多优秀的高材生。

如今望着照片里钟泰山
老师炯炯有神的浓眉双眼，
茂密的白发，知悉他和师母
住在神仙岛，过着幸福美满
的生活，子孙满堂，心里很欣
慰。心里默默祈愿：希望有
一天，一定要到神仙岛去，拜
访敬爱的师长与师母！

缅怀钟泰山老师的一堂课
■ 井里汶：云风
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